

II ENCUENTRO COLOMBO-VENEZOLANO DE GEOGRAFÍA

11 al 14 de noviembre de 2010

Santiago de Cali – Colombia

“Geografía, Vecindad e Integración”

Acto de apertura – Noviembre 11 de 2010

Presentación

Las siguientes fueron las palabras del señor presidente del Consejo Directivo de la Asociación Colombiana de Geógrafos, Prof. Rodolfo Espinosa López:

Saludo a los miembros de la mesa de instalación: Dr. Darío Henao (Decano de la Facultad de Humanidades). Dr. Carlos Andrés Amaya (Universidad de Los Andes Mérida-Venezuela) Dr. Álvaro del Campo Parra (Vicerrector de la Universidad Autónoma de Occidente). Dr. Jorge Hernán Calderón (Director de la Licenciatura en Educación Básica con Énfasis en Ciencias Sociales de la Universidad Santiago de Cali. Prof. Rodrigo Barreto (Director Ejecutivo de la Asociación Colombiana de Geógrafos, ACOGE). Saludo a los asistentes.

Enaltece a la comunidad geográfica nacional, el poder llevar a cabo en nuestro territorio el II Encuentro Colombo-Venezolano de Geografía, bajo el nombre *“Geografía, Vecindad e Integración”*. Tras una primera experiencia en el 2008, que tuvo como sede a la Universidad de Los Andes, en Mérida (Venezuela), nos disponemos a realizar este evento, con el propósito de poner en debate la producción geográfica de dos naciones histórica y culturalmente hermanadas.

En momentos en los cuales las relaciones entre las dos naciones se caracterizaban por tensiones y desencuentros, nos propusimos, como esfuerzo disciplinar y ciudadano,

involucrarnos y exponer otra actitud, de allí el nombre del evento: *Encuentro Colombo-Venezolano de Geografía*. Nos tocó, por suerte, el que le correspondiera a Colombia su desarrollo el año en que conmemoramos en América Latina y del Caribe el “*Bicentenario de la Independencia*”, lo cual explica la fecha de iniciación, hoy 11 de noviembre de 2010, para recordar, con el Encuentro Colombo-Venezolano, la declaración de independencia de Cartagena, el 11 de noviembre de 1811. Aunque otras ciudades como Santafé, Mompox, Tunja, Socorro y Cali ya habían dado el grito de independencia, lo de Cartagena tuvo como característica especial, el que sus principales actores fueron los sectores populares, quienes radicalizaron la lucha proclamando, de España, **independencia absoluta**.

Con la convicción de poder contribuir a la comprensión y el manejo de preocupaciones compartidas, aspiramos a fortalecer los lazos académicos e investigativos de las comunidades geográficas involucradas. Reconocer, así mismo, las trayectorias seguidas por la disciplina, y los asuntos que hoy motivan sus principales esfuerzos y realidades.

Frente a problemas propios y comunes a las dos naciones, identificar los enfoques geográficos de intervención y los resultados que la presencia disciplinar arroja. Conocer, también, los procesos institucionales de formación profesional y las opciones existentes para estrechar vínculos e intercambios formativos entre universidades.

La denominación del encuentro anima a pensar el territorio en la perspectiva de nuevas y más estables formas de integración regional. Frente a hechos e intenciones de fragmentación, aislamiento y confrontación, se asume el compromiso ético de impulsar, desde la geografía y rompiendo con atávicos esquemas de soberanía, territorio y territorialidad, opciones alternativas de cooperación, asociación y solidaridad entre las dos naciones vecinas.

Los temas a tratar en el Encuentro son:

Tema 1: Geografía Política, límites y fronteras: de las espacialidades limítrofes a las espacialidades fronterizas en las relaciones territoriales Colombo-Venezolanas.

Tema 2: Ordenamiento territorial y regionalización: Procesos y experiencias en la organización territorial urbana y rural en Colombia y Venezuela.

Tema 3: Geografía de los riesgos: Conflictos ambientales transfronterizos.

Tema 4: Tecnologías de Información Geográfica: Usos y avances de las TIGs en la geografía aplicada de Colombia y Venezuela.

Tema 5: Educación Geográfica: Antecedentes, modalidades de formación, situación actual y perspectivas en Colombia y Venezuela.

Participan en este esfuerzo las universidades de Los Andes de Mérida, Autónoma de Occidente, Santiago de Cali y, del Valle, que oficia, en este momento, como entidad anfitriona. Así mismo, la Asociación Colombiana de Geógrafos, ACOGE, instituciones a las que, desde ya, queremos involucrar en la realización del XIX Congreso Colombiano de Geografía, a llevarse a cabo en Cali, en el mes de agosto del próximo año.

Agradezco a cada una de las instituciones y personas que han participado en la organización del Encuentro por su concurrencia lograda y el valioso apoyo dado a su realización. A quienes desde múltiples lugares de origen decidieron acompañarnos. A las cuatro universidades -- De los Andes, Autónoma, Santiago y del Valle -- y a Acoge, por dar, con hechos, ejemplo de vecindad e integración en torno a nobles causas, como la que hoy nos reúne.

En nombre de las instituciones convocantes, y de los profesores, estudiantes y empleados miembros del Comité Organizador, les deseamos, a todos, el mejor aprovechamiento del Encuentro. A quienes nos visitan, una muy buena estancia en Santiago de Cali.

¡Gracias por estar aquí!

Rodolfo Espinosa López
Coordinador General *II Ecovegeo*